
 الجـمـــــوع

أنواعما دلّ على ثلاثة فأكثر، وهو : الجمع هو: 

 .جمع المذكّر السالم1.

 .جمع المؤنث السالم2.

 .اسم الجمع3.

 .اسم الجنس الجمعي4.

 .اسم الجنس الإفرادي5.

 .جمع التكسير6.

 

 



 :جمع المذكّر السالم

 هو ما دلّ على ثلاثة فأكثر أعلام الذكور العقلاء أو

في آخره في حالة (واو ونون مفتوحة)بزيادة صفاتهم  

،على والجر في حالتي النصب ( ياء ونون)أو الرفع، 

   :مثلمفرده، 

 .زيد   ـــــــ   زيدون   

 .عاقلونعاقـل ـــــــ     

  

 

 



 .سالماً ما يُجمع جمع مذكر 

 
 جمع المذكر السالم في الصفة شروط جمع المذكر السالم في العَلَم  شروط

 .لمذكر أن تكون  -1 . مذكراً أن يكون  -1

 .للعاقل تكون أن  -2 لفرس  ،سابق علما : نحو.عاقلا أن يكون  -2

وأسامة حمزة وطلحة، : نحو .التأنيث يكون خاليا من تاء  أن-3

 .معاوية ، 

 .علاَّمة : نحو فلا يُجمع  .التأنيث أن تكون خالية من تاء  -3

سيبويه : نحو  .المزجييكون خالياً من التركيب  أن-4

 .نحو  .الإسنادي،  والتركيب  معديكرب

وفي جمعهم يُقال ذوو  .شراً ، وتأبط .الرب ، وجاد الحق جاد 

 .الحق  ، وذوو جادسيبويه 

 .فَعْلاء ألا  تكون على وزن أفَْعَل الذى مؤنثه  -4

على ، وأسود؛ لكون مؤنثه وأبيض ، أحمر : فلا يُجْمَع نحو

   ( .، سوداءبيضاء ، حمراء )

 .فَعْلى ألا تكون على وزن فَعْلان الذي مؤنثه  -5

 .وجَوْعى ، ظَمْأى ؛ لأن مؤنثه جَوْعان ، ظَمْآن فلا يجمع 

 .والمؤنث ألا تكون مما يستوي فيه المذكر  -6

 .جريح ،قتيل ، طموح ، صبور : فلا يُجمع نحو



 :الممدودجمع  -4

 الجمع،نحوتبقى همزته الأصلية في: 

    .قرّائِينَ ، أو (قَرّاءون) قرّاؤونقَرّاء ـ      

 .بدّائيِنَ ، (بَدّاءون) بدّاؤونبدّاء ـ       

 وإن كانت همزته زائدة تقلب واواً عند

 :نحوجمعه، 

 .زكرياوين، أو زكرياوونـ   زكرياء     

 .، أو حمراوينحمراوونحمراء ـ       

 وإن كانت مبدلة من واو أو ياء،أو

للإلحاق جاز إبقاؤها، أو قلبها  مزيدة

 :نحوواواً، 

،أو (رجاءون) رجاؤونرجاء ـ      

 .رجاوون

 .نداوون،أو (نداءون)نداؤوننداء ـ     

، أو (علباءون)علباؤونـ  علباء    

 .علباوون

 :وشبههجمع الصحيح  -1

 :مثللا يطرأ عليهما تغيير،   

 .زيدِينَ زيد  ــ   زيدونَ، أو   

 .، أو عليّينعليّونعليّ ــ     

 :المقصورجمع  -2

تحذف الألف من المفرد، وتبقى     

    :مثلالفتحة السابقة للألف، 

 .، أو رِضَينَ رِضَونَ رضَا ــ     

 .مصطَفَى ــ مصطفَونَ،أو مصطفَينَ    

 :المنقوصجمع  -3

تحذف الياء، وتبقى الحركة السابقة     

غير أنّها تجعل ضمة في حالة الرّفع 

 :نحولتناسب الواو، 

   .الراعِينَ الراعِي ـ الراعُون، أو    

   

 



 :السالمجمع المؤنث 

 .هو ما دلّ على ثلاثة فأكثر بزيادة ألف وتاء على مفرده

 مثاله ما يجمع هذا الجمع
 .هندات –، هند فاطمات –فاطمة  .العلم المؤنث -1

 .حمزات –شجرات، حمزة  –شجرة  .ما ختم بتاء تأنيث وإن كان مؤنثاً لفظياً  -2

 .سلوَيات –سلوَى  .بعض ما ختم بألف تأنيث مقصورة -3

 .صحراوات –صحراء  .بعض ما ختم بألف تأنيث ممدودة -4

 .نُهَيْرَات –نُهَير  –نهر  .مصغّر مذكّر ما لا يعقل -5

 .جبالٌ شامخات –جبلٌ شامخ  .صفة ما لا يعقل -6

 .إكرامات –إكرام  .مصدر غير الثلاثي -7

 .حمّامات –حمّام  .الخماسي الذي ليس له جمع تكسير -8

 .تلفزيونات –تلفزيون  .الاسم الأعجمي -9

 .ذوات الحافر –بنات لبون، ذو الحافر  –ابن لبون  .أو ذي من غير العاقل ما صُدّر بابن -10

 .رجالات ، السجلات .بعض الجموع السماعية -11



كيفية جمعه: 

   

فلا يتغير آخره بإلصاق لاحقة  بهاتحذف تاء التأنيث،أمّا ما ليس منتهياً    

 .  فاطمات –فاطمة : الجمع، نحو

 . هندات –هند                     

 .ظبيات –ظبي                   

     

  

 .هناديات – هنادي: لا يتغير آخره، نحو   

  

 :الاسم الصحيح وشبهه -1

 :جمع المنقوص -2



 :جمع المقصور -3

 إن كانت الألف ثالثة تُردّ إلى أصلها، نحو: 

 (.منقلبة عن ياء)        هديات –هدى     

 (.منقلبة عن واو)     عصَوات –عصا     

تقلب ياء،نحو -بغض النظر عن أصلها -إن كانت الألف رابعة فأكثر: 

 .مُصطَفَيات –مُصْطفى          .سُعْدَيات –سُعْدَى     

 .منتهَيَات –منتهى     

 .مستشفيَات –مستشفى     

فإن أدّى القلب إلى اجتماع ثلاث ياءات تحذف الألف، نحو: 

 .ثُرَيّات –ثُرَيّا     

 وإن أدى القلب إلى اجتماع ياءين قلبت الألف واواً، نحو: 

 .حيوات –حياة     

 



تبقى الهمزة إن كانت أصلية، نحو : 

 .قرّاءات –قرّاءة    

وإن كانت الهمزة زائدة للتأنيث قلبت واواً، نحو : 

 .صحراوات –صحراء     

وإن كانت الهمزة منقلبة عن واو أو ياء جاز إبقاؤها أو قلبها واواً، نحو: 

 . دعاءات، أو دعاوات –دعاء     

 .نداءات، أو نداوات –نداء     

 

                     :الممدودجمع  -4



 خال من الوسط ،ساكن الفاء مفتوح ( فَعْل،فَعْلَة)على كلّ اسم ثلاثي،

  :مثلالإدغام عينه صحيحة يكون جمعه بفتح عينه، 

 .نَظَرات -، نَظْرَةسَجَدات  -سَجْدة.بَسَمَات –بَسْمَة ، دَعَدَات – دَعْد      

 .ساكنة فإن كان صفة أو اسم مضعف العين أو معتل العين بقيت العين 

 ة ، ضَخْمات  –ضَخْمَة : نحو ات،  –مَرَّ  .بَيْضات –بَيْضة مَرَّ

 أوجهأمّا إذا كان مضموم الأول أو مكسوراً،تجوز فيه ثلاثة: 

 .رِحْلَات –رِحْلَة خُطْوَات،  –خُطْوَة : سكون العين، مثل1.

 .رِحَلَات –رِحْلَة خُطَوَات،  –خُطْوَة : فتح العين، مثل2.

 .رِحِلَات –رِحْلَة خُطُوَات،  –خُطْوَة : إتباع الثاني للأول، مثل3.

 



 :الجمعاسم 

 هو الاسم المفرد الدّالّ على جمع في معناه، وليس له واحد من لفظه

 :  وله واحد من معناه، مثل

، قبيلة، فريق، قوم، شعب، جيش، قطيع، جمهور، نَفَر، إبلِ، رهْط    

 .، صَحْبرَكْب، طائفة 

يغلب في الكائنات الحية. 

    



 :الجمعياسم الجنس 

 هو الاسم المفرد في لفظه، الدّالّ في معناه على جمع متجانس الأفراد، وهو

  :نحوما يفرّق بينه وبين مفرده بالتاء أو الياء المشدّدة، 

 .شجرة  –شجر ، نحلة  –نحل ، نملة  –نمل تمرة،  –تمر     

 والمؤنث والتاء لا تدل على التأنيث بل يُطْلق هذا الاسم على المذكر. 

     .رومي  –روم ،  .زنجيّ  –زُنْج     



 :الإفرادياسم الجنس 

 هو الاسم المفرد الدّالّ على قليل أو كثير من الكمية المتجانسة في

الغالب، فهو من حيث المعنى جمع ليس له واحد من لفظه ولا من 

 .رمل، تراب، ماء، دم، زيت، خلّ : معناه، نحو

 السائلةمن السائلة وشبه  المحسوساتيغلب في الكميات.   



  :جمع التكسير

 ،مثلهو كلّ جمع تغيّرت فيه صورة المفرد؛ لأنّه يكسّر: 

 .جبال –جبل     

 .كُثْبان –كَثِيب      



 
 : كيفية جمع التكسير

احتمالات هذا في  الصرفيونيكون بتحويل داخلي للفظ المفرد، وقد رصد 

  :الآتي

 الحذف  -2

 هُمَز  -هُمَزَة 

 حذف وتبديل في الحركات -4

 كُتُب -كِتَاب 

زيادة وحذف وتبديل في  -6
 الحركات

 كُثْبَان -كَثيِب 

 تبديل الحركات -1

 أسُُد -أسََد 

 الزيادة -3

 قنِْوان - قنِْو

 زيادة وتبديل الحركات  -5

 قدُُور -قدِْر 



أوزان جمع التكسير: 

يقولون إنّ أوزان جمع التكسير تنقسم قسمين الصرفيون: 

 .قسم يدلّ على جموع القلةأ-

 .قسم يدلّ على جموع الكثرةب-

جموع القلة: 

جمع القلة يدلّ على عدد لا يقلّ عن ثلاثة ولا يزيد على عشرة، وصيغه      

 :أربعة

صحيح العين، ولا ( فَعْل)، وهو قياسي في كل اسم مفرد على وزن (أفْعُل) -1

 : تكون فاؤه واواً، مثل

   .أجَْرُو –أظْبٍ ، جَرْو  –أنَْهُر، ظَبْي  –أنَْجُم ، نَهْر  –نجْم      

  .أعْيُن  –عَيْن : وشذَّ نحو

 بشرط أن يكون قبل آخره ( بدون علامة تأنيث)وفي كلّ اسم رباعي مؤنث

 .     أيَمُن –أذَْرُع، يمين  –ذراع : حرف مد، مثل



أثَْوَاب،  –ثَوْب : ، وهو قياسي في كل اسم ثلاثي لا يطرد فيه الوزن السابق، مثل(فْعَالأَ ) -2

 أجداد، –جدّ أوقَات،  –وقت أبواب،  –باب 

 .أكباد –كَبدِ أجمال،  –أعَْناق،جَمَل  –عُنُق    

 –طَعَام : وهو قياسي في كلّ اسم مفرد مذكر رباعي، قبل آخره حرف مدّ، مثل( فْعِلَةأَ ) -3

 .أعْمِدة –عمود أرْغِفَة،  –رغيف أطَْعِمَة، 

 مثل( فَعَال أو فعَِال أو فعَُال)وزن وفي كل اسم على: 

 .أغلمة –غُلام أغطية،  –غطاء أزَِمّة،  –زِمَام     

 ة،  –عزيز أئمة،  –إمام : نحو.الوزن وقد جاءت صفات تجمع على هذا أذَِلَّة  –ذليل أعَِزَّ

ة  –حبيب ،  ة –شحيح ، أحَِبَّ  .أشَِحَّ

   .إخْوَة -، أخَصِبْيَة  –صَبيِّ ،  غِلْمَة –غُلام فتِْيَة،  –فتى : ، سُمِع في مثل(فعِْلَة) -4



 الكثرةجموع:   

 تدلّ على عدد لا يقلّ عن ثلاثة ويزيد على عشرة إلى

 :أشهرها ، ولها أوزان كثيرة نهاية غير 



 وزنه المفرد مثاله وزن الجمع

  سَيْف أسياف أفَْعَال -1

  فَعْل

 

 فعُُول -2

 بَدْر بُدُور

 فعِْل عِلْم عُلوُم

 فَعِل نَمِر نُمُور

 فعُْل بُرْد بُرُود

 

 فعِْلَان -3

 فَعَل تاج تيِجَان

 فعُْل حُوْت حِيتَان

 فعَُال غُلَام غِلْمَان

 فعُْل دُب   دِبَبَة فعَِلَة -4



 وزنه المفرد مثاله وزن الجمع

 

 

 

 

 

 

 فعَِال -5

 فَعَل جبل جبال

 فَعْل بَحْر بحار

 فعِْل ذِئْب ذئاب

 فعُْل رُمْح رماح

 فَعْلَى غَضْبى غِضاب

 فَعْلان غَضْبان غِضاب

 فعُْلَان خُمْصَان خِماص

 فعُْلَانة خُمْصَانة خِماص

 فَعْلَانة ندمانة نِدَام

 فَعَلَة رَقَبة رِقاب

 جنان

 كرام

 جنّة

 كريم 

 فَعْلَة

 فَعيل



 مثاله وزن الجمع

 

 وزنه المفرد

 

 فعُْلان -6

 فَعَل حَمَل حُمْلان

 فَعْل رَكْب رُكْبَان

 

 فَعَاليِ -7

 فَعْلَى فتوى فتاوي

  صَحْرَاء صَحارِي

  فَعْلَاء

 فَعَالىَ -8

 صَحْرَاء صَحَارَى

  حَبَالَى

 حُبْلَى

 

 حُبَالَى فعَُالىَ -9 فعُْلَى

 

 

 فعَُل -10

 

 فعِْلَة لحِْيَة لحَُى

 فعُْلَى كُبْرَى كُبَر

 فعُْلَة غُرْفَة غُرَف

 فعُُلَة جُمُعَة جُمَع



 وزنه المفرد مثاله وزن الجمع

 فعِْلَة خِرْقَة خِرَق فعَِل -11

 

 فعُْل -12

 أفْعَل أحْمَر حُمْر

 فَعْلَاء حَمْرَاء حُمْر

 

 فعُُل -13

 فَعُول صَبُور صُبُر

 فعَِال كتاب كُتُب

ل -14  فاعِل راكعة -راكع  رُكّع فعَُّ

 فاعِل بارّ  بَرَرَة فَعَلةَ -15

 أفْعَل أفْضَل أفاضِل أفَاعِل -16

 

 فعَُلاء -17

 فاعِل عالمِ عُلمََاء

 فعيل كريم كُرَمَاء



 وزن المفرد المفرد مثاله وزن الجمع

 فاعِل كاتب كُتّاب فعُّال -18

 

 

 فَعَاليِّ  -19

 فَعْليِ بَرْدِي بَرَادِيّ 

 فعُْليِ كُرسِي كراسيّ 

 فعَُليِّ  قمَُرِيّ  قماريّ 

 

 

 

 فَوَاعِل -20

 فاعِل كاهِل كَوَاهِل

 فاعلة غانيِة غوانِي

 فاعَل خَاتَم خواتِم

 فَوْعَل زَوْرَق زوارق

 فَوْعَلة زَوبَعَة زَوَابِع



 وزنه المفرد مثاله وزن الجمع

 

 

 

 

 فَعَائل -21

 فعَِال -فَعَال  شِمَال -شَمَال  شمائل

 فَعَالة سَحَابة سحائب

 فعَِالة رِسالة رسائل

 فعَُالَة ذؤَابَة ذوائب

 فَعُول عجوز عجائز

 فَعُولة حَمُولة حَمائل

 فَعيل حريق حرائق

 فعيلة طريقة طرائق



 وزنه المفرد مثاله وزن الجمع

 فَعيل مريض  مَرْضَى فَعْلىَ -22

 

 

 

 مفاعِل -23

 مَفْعِل مَسْجِد مساجد

 مُفْعِل مُفْلسِ مفالسِ

 مِفْعَل مِخْلَب مَخَالبِ

 مِفْعَلة مِسْطَرة مَسَاطِر

 

 مفاعيل -24

 مفْعُول مكسور مكاسير

 مُفْعِل مُفْلسِ مفاليس

 مِفْعَال مصباح مصابيح

 

 فَعَاللِ -25

 فَعْلَل جَعْفَر جعافرِ

  فَرازِد

 فرزدق

 

 فرازِق فَعَلَّل



 وزنه المفرد مثاله وزن الجمع

 فَعيل نشيد أناشيد أفََاعِيل -26

 فعِْليِل قنديل قَنَادِيل فَعَاليل -27

 تِفْعَال تِمْثَال تماثيل تَفَاعِيل -28



جمع الجمع: 

   يجمع الجمع بقياس الجمع على المفرد من حيث هيئة

 :الحروف بغض النظر عن الحركات ، مثل

 .أساوِد –أسود : أعايِن، قياساً على المفرد –أعْيُن    

 .أعاصير –إعْصار : أزاهير، قياساً على المفرد –أزْهَار    

ويجوز جمع ما لا يكسّر جمع سلامة، مثل: 

  . صَواحبات –صواحب    



 :الجموع صيغ منتهى 

 وذلك أن الجمع يمكن أن الجمع ، لأنها الأوزان التي تنتهي عندها عملية الأقصى وتُسمى أوزان الجمع ،

 .آخَرَ ، فإذا وصلت عملية الجمع إلى صيغة منتهى الجموع فلا يمكن أن يُجمع جمعاً يُجمع 

 هي وصيغة منتهى الجموع:   

 وهي ممنوعة من  .ساكنكل جمعٍ بعد ألف تكسيره حرفان أو ثلاثة أحرف وسطها

   .الصرف

 نحو  .مَفاعِلتَجارب، : نحو .تَفاعِل  ،أنامل : نحو .أفاعل، دراهم : نحو .فَعاللِ: ، منهاكثيرة ولها أوزان  :

، صَحائف : نحو . فَعائل،  صَيارِف: نحو . فَياعِل، خَواتمِ : نحو . فَواعِل، جداوِل : نحو  . فَعاوِل ،مساجِد 

: نحو  .فَعالي  ،كَراسيّ :  نحو.فَعاليّ  ،سُكارى : نحو  .فعُالىعَذارى ،: نحو  .فَعالى  .عَناكِب: نحو . فَناعِل

 .تَراقٍ ←  تَراقي

تَفاعيل، أساليب : نحو .أفَاعيل  ،جلابيب : نحو . فَعاليل ،قرابين : نحو  .فَعالين  ،دنانير : نحو . فَعاليل . 

: نحو . فَعاليت، طَواحين : نحو . فَواعيل ،ينابيع : نحو . يَفاعيل ،مصابيح : نحو . مَفاعيل، تماثيل : نحو

 .عَفاريت 


